

EL CORREO

MADRID

Domingo 4 de Setiembre de 1897

Núm. 2.715

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, pesetas 4 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 5 por trimestre; Filipinas, pesetas 5, y países fuera de la unión postal, pesetas 10. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 2, donde también se reciben anuncios epistolares y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Año VII

Federales y zorrillistas.

Era natural que las baladronadas del periódico zorrillista *El País* presentando a su jefe y a su partido como únicos capaces de provocar en España motines y de alcanzar más o menos pronto (trece años llevan en esta labor) el triunfo de la República, sin necesitar para nada el auxilio de los federales ni de su jefe, el Sr. Pi y Margall, causara a éstos cierto disgusto, porque al fin y al cabo no fue el Sr. Pi y Margall a buscar al Sr. Zorrilla, sino éste y sus amigos quienes solicitaron el concurso de aquel.

Así es que *La República*, órgano de los federales, que no se muere de la lengua, dice hoy cosas muy buenas de los zorrillistas, y se las dirá todavía mejores si las provocaciones por parte de éstos continúan, porque está visto que los revolucionarios a salga lo que saliere, son capaces de faltar a los compromisos más sagrados y las bases más solemnes en cuanto les toquen a la mar; es decir, al jefe que tan a gusto vive en París.

«Nuestros colegas—dice *La República* dirigiéndose a *El Pueblo* y *El País*, órganos del Sr. Zorrilla—creen acertar cuando pretenden explicar todo por el destierro en que está el Sr. Ruiz Zorrilla y diciendo: somos los revolucionarios ante todo y nuestro jefe es y debe ser el jefe de la revolución, debiendo exonerarse a su dirección todo el que le quiera. Hacerán así todavía impaciencias y merecimientos del Sr. Ruiz Zorrilla; pero séanos permitido dudar que con tales personalismos exclusivistas se sirva a la idea democrática ni a la concordia de los republicanos entre sí. Esos personalismos son gangrena en la política española; son más que gangrena en la política de los partidos republicanos y democráticos.

Y todo, ¿o qué? Porque nuestro partido recobra su libertad de acción, en vista de que el señor Ruiz Zorrilla se ha negado a que toda empresa de los partidos coagidos, progresista y federal, se acuerde y dirija por una representación de los dos partidos, y se realice por los dos partidos también. Esto es, el Sr. Ruiz Zorrilla se ha negado a cumplir la base 2.ª de la coalición pactada por legítima representación del partido progresista, y aceptada por este partido y por el mismo Sr. Ruiz Zorrilla.

Copia después *La República* la base 2.ª de la coalición en la cual se dice que los partidos coagidos lucharán unidos para la realización de sus fines por todos los medios legales e ilegales, procediendo—asi dice la base, que *La República* copia con letras más gruesas—en un todo de previo y comun acuerdo, y guardando entre sí las naturales relaciones y perfecta igualdad.

La República dice después por su cuenta: «Eso es lo pactado y aceptado; eso es lo que no ha cumplido y lo que se ha negado a cumplir el Sr. Ruiz Zorrilla. La conducta de nuestro Consejo está plenamente justificada.»

El periódico federal termina así su capítulo de cargos contra los zorrillistas:

«Nosotros no hemos intentado hacer solos lo que no podíamos hacer, creyendo cometer un crimen con intenciones infelices; no podíamos intervenir en empresas en que no se nos daba ni ofrecía participación; pero por eso, por eso precisamente procuramos y aceptamos la coalición, esta coalición que los progresistas quieren; a juzgar por lo que dice *El País*, para uso y para servicio de su partido y de su jefe.

Asegura *El País* que el manifiesto ha dado un día de júbilo a los monárquicos. No; quienes les dan día de júbilo, de poder y de presupuesto son otros con su oncesación. ¿Quiénes? Los que aceptaron la coalición sin reservas, los que no la han cumplido y se han negado a cumplirla, los que han puesto al Consejo federal en el duro y triste caso de recobrar su libertad de acción, cumpliendo con un deber sagrado para con nuestro partido, los que jamás desengañados creen que se bastan y se sobran solos en contra la monarquía.»

Pues esto de que ahora se han convencido los federales, es tan antiguo como absorbente es la autoridad del jefe revolucionario. Zorrilla podrá admitir bajo su jefatura instrumentos que le ayuden en sus planes; jamás tolerará a su lado aliados cuya personalidad pueda oscurecer la suya.

Desde Galicia.

Galicia.—Vigo.—Su puerto.—Sus muelles.—Su aduana.—In pervenir.

En la primavera de 1837 visitamos por primera vez esta hermosa, pintoresca y siempre pacífica región gallega; y como en los veinte años que han mediado ocurrieron tantos y tan graves acontecimientos que contribuyeron poderosamente a desenvolver la riqueza pública, es timular las actividades, cambiando hasta el modo de ser de los pueblos, imprimiendo un novísimo carácter y más cuerdo sentido político, era de esperar que este pueblo singular, que no tiene parecido con ninguno de los diferentes que constituyen la nacionalidad española, hubiese también participado del movimiento de transformación que se siente por todas partes; pero si algún pueblo hay tradicional, en el sentido de no variar de costumbres, de no alterar sus hábitos de laboriosidad, de economía, de frugalidad, y sobre todo, de sumisión a las leyes, es el gallego. Aquí jamás se fraguaron motines, pronunciamientos ni asonadas. Las cuatro provincias gallegas se pueden gobernar con cuatro soldados y un cabo. Hay seguridad completa para las personas y para la propiedad.

Los pocos soldados que en Galicia existen están demás, y hasta es raro ver guardias civiles por los caminos y poblados. Si el resto de España imitase a las provincias gallegas, bien pudiéramos reducir la cifra de la fuerza armada a 50 000 hombres, y estas holgarían en sus cuarteles o campamentos larguísimo período, sin que la autoridad civil les llamara para apoyar la defensa de las leyes, única misión del soldado en tiempo de paz. Con esto nos ahorraríamos en pocos años lo necesario para nivelar el presupuesto.

Vigo como población ha ganado cuanto per-

mite su difícil y escabrosa topografía; pero Vigo como puerto permanece, vejez es decirlo, tal como estaba hace veinte años: nada indica en él la vida nueva que desde la Revolución se ha impreso a todo lo que indica producción y actividad. La inmensa bahía sigue sola, triste, silenciosa como si estuviese separada del continente europeo, como si no fuese parte integrante de Marruecos; como si no fuese la atalaya occidental de Europa que puede y debe avisar al resto del continente la llegada o salida de todos los que tomen el derrotero de América, ó vengán en demanda de los puertos del mundo civilizado. Tristeza inmensa nos causa ver a Vigo, la perla de los puertos españoles, sin mejora alguna; sin que la mano del hombre moderno venga en ayuda de lo que la Naturaleza prodigamente le dió.

Se han hecho obras de consideración, no para mejorar las condiciones del puerto, en lo que se relaciona con las operaciones del tráfico marítimo, olvidando por completo esta esencial aplicación de la grandiosa bahía, sino para ganar algunos miles de metros de terrenos, con destino a fundar un nuevo pueblo, que, adosado al mar, se familiarizará con él, y tomará la parte a que convida una vía que comunica con el mundo entero.

Pero desgraciadamente, ni aun este proyecto encerrado y con aquel limitado horizonte, tiene aplicación alguna. La empresa que construyó el muelle y ganó tan considerable área de terreno a mar, no da señales de existir. Dicen que en Vigo hay una junta de puerto a semejanza de las que fomentan el tráfico y mejoran las condiciones de los puertos de Bilbao, Barcelona, Valencia, etc.; pero ó el hecho no es cierto, ó la tal junta no da tampoco señales ni motivo para que se crea que vive. Nada vemos.

Un muelle avanzado que sobre la parte occidental del muelle existe, lo construyó la empresa del ferrocarril para su uso particular; si bien hace pocos días se ha puesto al servicio público; pero alrededor de este muelle nada facilita el servicio, ni un tinglado, ni una casilla, todas las operaciones hay que hacerlas al aire libre; y en un país tan lluvioso como este, excusado es decir lo que sucederá, y cómo quedarán las mercancías al salir del buque, abandonadas a la intemperie, y cómo se ampararán los vistes y el resguardo para las operaciones de aduana.

El Estado, como elemental obligación, debe proceder inmediatamente a construir uno ó varios tinglados que favorezcan el tráfico.

En la parte opuesta, ó sea en el extremo oriental del muelle, la empresa del relleno construyó otro muelle de madera, un estenso tinglado y casetas para los vistes y resguardo, pero el tiempo acabó con él y ha desaparecido. Mas al oriente está la ensenada y muelle llamado del Convento, destinado al tráfico de cabotaje.

En este famoso rincón de la grandiosa bahía, se hacen las operaciones marítimas comerciales a estilo de Tanger ó de Rabat. El barco portador de la mercancía se queda a respetable distancia de tierra; allí va en su busca y se coloca a su costado la vetusta y venerable antigüalla llamada barcaza (propiedad que dicen por aquí que rinde un interés anual mayor, casi doble, del que producen los capitales de manos muertas, empleados en acciones del Banco de España). En este mecanismo de transporte marítimo, costoso a la fundación de Vigo, avanza la mercancía en dirección del Convento; pero no pudiendo llegar al llamado muelle, embarranca, y en su ayuda avanza por el fango la ruidosa carreta, contemporánea de la barcaza, arrastrada por el tardo pero seguro buque, y colocada a su costado, toma la mercancía, que con no pocas dificultades y pérdida de tiempo, llega a la rampa y se pone en posición de que los empleados de la renta de Aduanas practiquen al aire libre sobre la vía pública ó en el barranco que existe entre la calle y las ruinas del Convento, todas las operaciones consiguientes a la cobranza del impuesto.

Esto, si no se viera no se creería; podría pasar en la costa africana, podría disculparse en un puerto que ocuparan tribus salvajes, pero en la España de 1837 y en el mejor puerto que posea, es altamente vituperable y deshonroso.

Vigo, el renombrado Vigo, alza la voz y pide una estación quincenal para los vapores de la Transatlántica, sin tener comodidad alguna que ofrecer de las que hoy necesita la navegación de altura si ha de competir con las demás.

El tráfico marítimo, tal cual está establecido y funciona en todos los puertos de Europa, necesita de muchos elementos de que carece Vigo. En esta época en que todas las operaciones se cuentan por minutos que antes se contaban por días ó semanas; en esta vida de actividad vertiginosa se marca en el derrotero los minutos que la nave ha de estar en cada puerto y el tiempo que ha de emplear en todas las operaciones y maniobras; en que sabe el armador por segundos dónde está su propiedad y lo que hace la gente a quien se la confió. ¿Qué medios tiene Vigo y con qué cuenta para satisfacer las exigencias de este período histórico marítimo comercial. El puerto que la naturaleza le dió; la barcaza y la carreta que el hombre primitivo construyó, y después... después la paciencia sin igual del modesto y laborioso gallego; nada más.

Aún nos falta otro dato importante: llega a vapor de América. Trae copioso pasaje, desea, como es natural, tomar tierra firme, y después de saludar la magnificencia del continente europeo en la muestra que se le ofrece con la sin igual bahía de Vigo, pone su pie en el muelle, y ve una población situada en una elevada cumbre, un arenal con algún que otro arbusto, y más lejos una fila de edificios, algunos sumptuosos y modernos, y en medio de ellos, soportado a tres metros y medio de profundidad, un raquítico edificio llamado Aduana. A este edificio de edificio público, distante del muelle cerca de un kilómetro, se conducen los equipajes, y con ellos a los viajeros, entre filas de ca-

rabineros cual presuntos criminales, y si hueve, como sucede con frecuencia, no hay que decir cómo renegarán de la civilización y adelantos de nuestra patria.

Forzoso es que esto concluya, y que de una vez y urgentemente el Estado se apresure a mejorar esta vergonzosa situación. De este atraso son responsables muchas causas y muchos hombres. Los gobiernos que nos han dirigido en los últimos tiempos, tuvieron graves cuestiones que solventar: apagar guerras intestinas que nos consumieron fuerzas vitales, tesoros inmensos, y se vieron obligados a contemporizar, llegando hasta el extremo de tolerar se creara una nueva fuerza política, como lo es el caciquismo, que ha tenido y aun tiene avasallados a todos los gobiernos y ha dispuesto y dispone de la cosa pública a su antojo. Mientras de esta lepra no se limpie España, no habrá gobierno posible.

Aunque el movimiento mercantil de esta plaza no es considerable, pues la recaudación de aduanas no produce por término medio más de cinco mil pesetas diarias (Agosto, según vemos, ha producido 184.000 pesetas), es necesario tener presente que Vigo, por más dificultades que la proverbial indolencia y poca ambición del gallego ponga y la influencia letal de los caciques lo estorbe, el desarrollo y la importancia de Vigo ha de crecer y llegar a ser el primer puerto mercantil de nuestra costa occidental; por esta consideración, y para honra de España, es forzoso que el gobierno preste una persistente atención a que se dote el puerto que la naturaleza nos ofrece como el mejor, con todos los adelantos modernos y que ofrezca a la navegación de altura lo que se apresuran a ofrecerle en todas partes.

Nosotros, que conocemos la ilustración del señor Puigcerver, y que vemos con placer que gobierna para la nación y no para determinado partido ni determinada escuela económica, esperamos que en su rápida visita a este puerto habrá comprendido y enterado de lo que necesita.

El hacer a Vigo puerto mercantil a la moderna, y dotarle de cómoda, segura y desahogada aduana, no es cuestión de localidad ni de preferencias, es cuestión nacional; y partiendo de este concepto, consignará, a no dudarlo, en el próximo presupuesto el crédito necesario para realizar esa urgente y útil mejora. No querrá el actual ministro de Hacienda, ni querrán los señores diputados que el movimiento marítimo europeo borre de sus derroteros y escalas el incomparable puerto de Vigo, y esto suceda fatalmente si continuamos en la inercia y abandono en que por culpa de todos está la perla del Océano. Y no será por falta de expediente; pues si no antes, al menos en 1833, en tiempo del director de Aduanas Sr. Muñoz, ya comenzó a tratarse de construir un local aduana que al menos fuese capaz para el tráfico actual, y el que pudiera crecer en una quincena de años.—Un comerciante madrileño.

Notre-dame de la roulette.

No hemos sido tan afortunados que hayamos podido ir a las alegres playas de San Sebastián a solazarnos con sus frescuras, ni menos a gozar del hermoso espectáculo que ha ofrecido aquella alegre y elegante ciudad, festejando sin descanso a nuestra virtuosa y augusta Soberana. Todo lo que de por allí sabemos ha llegado hasta nosotros por mediación de los correspondientes, así como alegre pero borroso rumor de melodías que se escuchan a larga distancia. De tal manera, que como ocurre casi siempre en semejantes casos, plérense mil detalles y perfiles, que de sabidos, contribuirían a dar realce, color y vida a la impresión recibida desde lejos. Por suerte, cuenta uno con buenos amigos, que suplen estos claros, refiriendo a su regreso algunas minuciosidades curiosas, y éstas son las que con el presente título trasladamos a nuestros lectores.

Toda la prensa ha descrito, por ejemplo, las suntuosidades y magnificencias del nuevo Casino; pero lo que nadie ha dicho es el chispante sobrenombre con que fué inmediatamente bautizado por la aristocrática colonia madrileña, tan ingeniosa y feliz en esto de los mote.

El aspecto del edificio y el objeto que perseguía (frustrado como es sabido) sugirióle a alguien el chusco la idea de llamarle *Notre-dame de la roulette*, y la frase ha quedado para siempre. La entrada en España de los vistosos trajes que lucen los mozos del Casino, dió origen a un incidente graciosísimo. Para evitar el pago de Aduanas se discursió un medio fácil que resolvía el problema. Todo se reducía sencillamente a que el personal se trasladara a Irún, vistiera sus uniformes y pasara la frontera. Así se hizo, pero no pasó; los aduaneros deslumbrados al pronto por la brillantez de aquella nube de mozos, vestidos con calzon de falpa amarilla y chupa azul con golpes de plata, pasado su estupor, dijeron que no era el tiempo propio de mascaradas. Hubo, en consecuencia, que desnudarse y pagar.

Los precios establecidos en *Notre-dame* son originales y variados. Una cajetilla de cigarrillos de la marca Colón, que en Madrid cuesta dos reales, se paga allí por estas tarifas: en el piso bajo sesenta céntimos, en el principal una peseta y en la sala de juego tres. De buen humor estará el perdido para darlas; pero claro es que con ellos no cuentan los especuladores, que solo atienden a los favorecidos por la fortuna.

No deja de tener chiste la facilidad con que se declara en *gran baile* el Casino duplicando el precio de las entradas.

Respecto al servicio culinario, sabemos de un caballero que admirado de la pequeñez de unas chuletas que le sacaron, preguntó inocentemente al camarero:

—Diga Vd., ¿no podría traer un corderito vivo? porque ¡será una monada!

Un individuo del servicio luce en el pecho

una aparatosa cadena de brillante acero, cuyo uso nadie se ha explicado aún. Son muchos los burlones que a cada paso se le acercan preguntándole:

—¿Sabe Vd. qué hora es?
—No llevo reloj—replica el interpelado un sí es no es corrido.

—Pues entonces ¿para qué esa cadena?
Como él mismo no lo sabe, los preguntones se quedan con la curiosidad.

Pero uno de estos últimos días se descubrió el secreto. Entraron en el Casino dos ricitos rollizos y francotes, y uno de ellos, deteniéndose frente al de la cadena, exclamó entusiasmado:

—¡Míe, chiquito, aquí podríamos comprar los llaveros!

Risa general.
Para terminar, exponemos una observación que hemos oído a otro querido amigo nuestro a propósito de *Notre-dame* y de las costumbres españolas, y es la siguiente:

—Con toda su democracia, Francia no abandona por un momento su natural división de clases. Entra Vd. en el Casino de Biarritz, y encuentra una concurrencia distinguidísima; no se prohíbe la entrada a las clases bajas, pero sea que el orgullo de éstas las induce a no meterse en donde no deben, sea por lo que quiera, es lo cierto que no se mezclan las gentes. En San Sebastián es distinto: tonos pardos afean el conjunto, y al lado de trajes elegantes, véase a veces prosaicos pañuelos, respitando cierto *péle méle* abigarrada, insufrible y de mal gusto.

ANDRÉS MIRABLES.

Entre carlistas.

¡Buena anda todo! como dicen en *La careta verde*.

Los republicanos poniéndose como ropa de Pascua, y los carlistas dando salida a los órdos de jefatura, que hace tiempo vienen trabajando a los hombres de aquel partido.

Días pasados, un carlista importante, tanto por la posición que ocupaba en el ejército de D. Carlos en la pasada guerra, como por el cargo de diputado único del partido, decía que don Carlos no volvería a Francia; que mientras la Monarquía existiera en España los carlistas nada intentarían, y otra porción de afirmaciones, que, según hoy mismo declaran los correspondientes ante quienes las hizo, han causado el mejor efecto entre los carlistas de San Sebastián.

Más hé aquí que llega por aquellas playas otro jefe carlista, el general Cervera; se entera de cuanto ha dicho el baron de Sangarrén, y encontrándose con Mencheta lanza a los vientos de la publicidad para que se sepan todos, una serie de noticias estupendas, dichas, por supuesto, con la sana intención de desautorizar al diputado y jefe carlista.

Hé aquí lo dicho por el Sr. Cervera:

«Es inexacto que D. Carlos haya dado palabra de no volver a Francia. Fué expulsado de allí a petición del gobierno español, pero no prometió nada.

Los carlistas no preferimos la actual dinastía a la república. Con una y con otra aprovecháramos todas las circunstancias favorables para llegar a conseguir los fines que perseguimos.

No queremos alterar la paz pública sin grandes probabilidades de éxito. Sería un crimen derramar sangre inútilmente y una torpeza facilitar triunfos al gobierno.

Es completamente falso que conspirásemos ni organizásemos batallones, como supuso *La Iberia*, incurriendo en una porción de vulgaridades.

Nuestra organización política es tal, que veinticuatro horas después de ordenarlo D. Carlos podrían lanzarse al campo 90 batallones, teniendo cada cual asignado su puesto.

No creo oavogue D. Carlos a su regreso a Inglaterra, que se verificará a mediados de Setiembre, una reunión de delegados de provincias. Nos tiene dadas a Va delina, y a mí instrucciones que han sido y serán fielmente cumplidas.

Acaso Sangarrén ó Arce, poco conformes con nuestra dirección política, gestionen y preparen el nombramiento de una comisión que vaya a Inglaterra a conferenciar con D. Carlos; pero estoy seguro de que éste, si le asediase con observaciones inconvenientes sobre la organización dada por él al partido, obraría con la sagacia franquesa que acostumbra.

Ni Valdespina ni yo iremos a verle, á no mediar una orden terminante suya para ello; no necesitamos justificar ni otros actos ni patricular el buen uso que oremos haber hecho de nuestros poderes. Así, pues, los mensajeros perderían el tiempo.

Desde luego puedo adelantar que las declaraciones del baron de Sangarrén, dentro ó fuera del Parlamento, serán deficientes de autoridad. Ni está enterado de los asuntos secretos del partido, ni éste se halla bajo su dirección.

Ningun carlista puede hallar motivo de censura en la conducta del marqués de Valdespina por el solo hecho de dirigir su respetuoso saludo a una augusta dama a quien coacció, siendo todavía viuda, en casa de los duques de Parma. En igualdad de circunstancias hubiese obrado como él y otro tanto hubiera hecho cualquier hombre bien educado.

Considero que ya han perdido los carlistas por el solo hecho del viaje de la regente, y por el contrario, debe agradecerse ó que se hay confiado a la hipólisis de estos pueblos, donde abundan los tradicionalistas, visitados por sus guardias ni escota ni alardes de fuerza, haciendo justicia a los que han sabido batirse en los campos defendiendo con bizarría sus ideas, pero incapaces de toda infamia y de toda incorrección.

Aparte de los *noventa batallones* que el general Cervera puede movilizar en ocho días menos que Alemania y Francia, y que son muchos batallones para tan poco tiempo, todo lo demás que ha dicho el general carlista, ya se encargará de ponerlo en claro el baron de Sangarrén y *El Cabecilla* y *La Fé*, que ni aquel distinguido diputado osendo la cara ante las jefaturas, ni estos apreciables colegas se muerden la lengua para decir las verdades al mismísimo general en jefe.

Esperemos.

El Sr. Castelar y el Manifiesto federal.

Por telégrafo comunica su corresponsal en San Sebastián á El Imparcial, el juicio que el Sr. Castelar ha formado del último Manifiesto del Sr. Pi y Margall.

Hé aquí las ideas capitales:

«Entiendo el Sr. Castelar que ese Manifiesto, en cuanto á doctrina, es más templado que otros anteriores, y demuestra que la coacción republicana no podía subsistir, falta, como estaba, de unidad en los principios y en los procedimientos, por cuyo motivo no quiso el Sr. Castelar entrar en ella.

La condenación que de los motivos militares hace el Sr. Pi, así como la anteriormente hecha por los Sres. Azcarate, Salmeron y Muro, evidencia, además—según el Sr. Castelar—que la coacción no fué sincera, como lo prueban las protestas de esos tres hombres públicos contra las intenciones de Ruiz Zorrilla.

La coacción ha fracasado despues de varios intentos para derribar á los gobiernos liberales, sin otros frutos que el derramamiento de sangre, é impidiendo en cambio durante todo ese tiempo, la conquista de mayores libertades para el país.

Oree que los republicanos deben tener por único empeño en su actitud que se aprueben y presenten las leyes de Jurado y sufragio universal, no contribuyendo con su oposicion á cosas secundarias á que caiga el partido liberal del gobierno sin haber llevado á la práctica aquellas leyes.

A esto encaminará su conducta el Sr. Castelar, quien tiene formada resolución de no combatir á ningún gobierno liberal ni abandonar jamás el camino de la legalidad.

La ruptura de la coacción coloca al Sr. Ruiz Zorrilla, á juicio del Sr. Castelar, en un aislamiento que no puede ser duradero.

Cualquier ensayo que quiera hacerse más adelante de coacción republicana, será igualmente estéril, y el Sr. Castelar no entrará en ella.

Solo se halla dispuesto á coligarse con los liberales en contra de los conservadores, y se unirá con los republicanos si aceptaran las bases que constituyen su programa.

Defenderá su actitud en el Parlamento, no cambiándola porque sean pocos ó muchos los que le sigan.»

Exposicion de Filipinas.

Nuevas instalaciones.

La última remesa de productos y efectos filipinos fué la de menor número de bultos, pero sin duda alguna la concepción una de las más importantes por la calidad de aquéllos, valor, mérito y curiosidad de los efectos.

Figurarán en la seccion respectiva cuatro animales de las razas monteses, que son los mejores hasta hoy recibidos.

En las secciones tercera y cuarta se instaló una lántaca de bronce de dos cañones y otros dos más pequeños por punto de mira, recién fundida al parecer, por el perfecto estado en que está, cuya arma fué una de las cogidas por las tropas españolas al mando del bizarro coronel Sr. Arolas, en los últimos combates sostenidos contra los moros de la isla de Joló. Con dicha lántaca, otras muchas, cañones y varias armas defendieron los joloanos el 16 de Abril último, fecha memorable del glorioso asalto, la cotta (castillo) de Maibung, plaza fuerte y coto de la Sultana de su raza. Maibung ha sido el Granada de Filipinas, como en nuestra célebre reconquista fué su Boabdil el príncipe heredero. Rajad Mudad Amilus Quirran, joven de veintinueve años, audaz, soberbio y de rostro alegre, pero sus hazañas y nombre no pasarán á la historia como el del último rey moro de Granada. El Boabdil joloano huyó de los cristianos entre la maleza que rodea la capital, y hasta la fecha ignoran su paradero; es el D. Sebastian portugués de la época.

«La perla de las perlas (como describe á Joló un amigo escritor de Filipinas), es su isla la copia y retrato del paraíso del profeta, en cuyo recinto se encierran palacios de bambú y palma, rodeada de seculares bosques y extensas praderas de colosales gramíneas, árboles gigantes y panoramas espléndidos; bañadas por el rey de los mares sus costas, encantadas con suaves ondas, bajo las cuales se ocultan tesoros de concha, nácar y abundantes perlas.»

En el palacio de Maibung hay un espacioso salon con puerta á la calle, forrado de percalina techo y paredes, y en el suelo, con esterillas sueltas de palma, álzase un tablado, en cuyo centro se destaca el trono del Sultan, compuesto de un lujoso sillón (regalo precisamente de los ingleses de Borneo), rodeado de almohadones de algodón, donde se colocan los príncipes descalzos y altos dignatarios de una monarquía á medio vestir, sostenida por las dádivas de los extranjeros y asalariada por los soberanos de España, única absoluta é indiscutible soberana de aquellos 800 kilómetros cuadrados y de sus 25 000 habitantes, cuya escasa tierra y menudada gente es pequeña y bien poca para ser disputada á los castellanos, como grande y numerosa para la codicia extranjera.

Con la toma de Maibung principia á realizarse una de las profecías del ilustre comisario régio, Sr. Escosura, quien dejó consignado en sus Memorias de Joló lo siguiente:

«Si Mindanao, Joló y sus dependencias, han de pertenecer un día al mundo civilizado, es preciso reducir á los sectarios de Mahoma á la impotencia absoluta, ó más claro todavía: es forzoso que se tienda á expulsarlos de estos dominios, donde y para los cuales son y no pueden menos de ser en todos conceptos grandes y perjudiciales.»

La isla de Joló es ya de los españoles, si quieren lo que es suyo; en nosotros está desde la toma de Maibung. El nuevo Sultan Harum-Narrasid sentado por los mismos españoles en el sillón que regalaron los ingleses, es hoy la representación del imperio de Joló, isla española por la espada y la cruz, armas de la patria.

Pues bien, un trofeo de nuestras glorias nacionales es la lántaca, que puede ver el público en la Exposición de Filipinas; la cureña fué destrozada por el plomo español en el asalto de Maibung, habiendo sido preciso construir nueva cureña para colocar los cañones.

Se recibieron tambien varios picos (el pico equivale á 63 25 kilogramos) en bayones (sacos de hojas de palma, caña ó de buri) conteniendo ricos azúcares, café, cacao y arrocés, entre estos últimos el mimis, ó sea la clase más superior por su grano grueso, dulce y sabroso.

El Sr. Sawyer remitió un modelo de aparato para la fabricación del azúcar, que en la seccion no hay otro igual.

La fábrica de «La Puzera» expone en 16 cajoncitos tabacos muy superiores de diferentes marcas.

El Sr. D. Lope Gisbert, una gran cantidad de vino Basti, bebida que se obtiene del jugo de la caña dulce, cuya industria es peculiar de las

provincias de amos Ilocos, al Norte de la isla de Luzon.

La direccion general de Comunicaciones de Filipinas remitió tres hermosos mapas postales y líneas telegráficas de la isla de Luzon, con marcos de grandes dimensiones de madera de narra.

Ha tenido la satisfaccion de haber visto varios ejemplares del censo de poblacion, y parte de las Memorias de las secciones de la comision central de Manila, con numerosos datos estadísticos en todos los ramos, y exactísimos grabados, siendo lamentable no se remitieran las Memorias de todas las secciones, por ser trabajo tan útil como necesario en toda Exposición, y mucho más en la del archipiélago filipino, país desconocido.

La Sociedad Económica de Filipinas remitió en esta expedicion hermosas muestras de tabacos elaborados, picadura y cigarrillos de papel de las más acreditadas fábricas del país; bayones de azúcar, sacos de arroz, palay, café y pacas de algodón, productos que destina á su instalacion, cuyo mueble fija con justicia la atencion de todas las personas que visitaren la seccion octava.

El Sr. Per tierra expone un artístico muestrario de fotografías, muy bien ejecutadas, entre las cuales figura el retrato del actual sultan de Joló y de los datos principales del archipiélago joloano, diferentes tipos de los indios remontados, y los de una raza indígena del interior de la provincia de Nueva Ecija, que conserva todavía sus primitivas costumbres.

Por último, es un delicado trabajo como primoros y de elegante gusto artístico, el retrato de S. M. el Rey Alfonso XII, bordado al lausín, en seda blanca, por doña Paz Longos, colocado dentro de una paleta de pintor, por marco, con adorno de plata, apoyada en un caballete, ambos objetos de camagón, madera preciosa y muy estimada. La expositora dedica esta preciosa y esmerada obra á S. A. la Princesita de Asturias.

Para complemento de la importancia de esta última remesa, se recibieron 45 plantas de abacá, pedidas por telégrafo á Manila, con el propósito laudatorio de poder continuar los estudios de un aparato y procedimiento por el cual no se desperdice el filamento que hoy se obtiene con las cuchillas y tosco aparato de madera y caña inventado hace más de un siglo por un indio llamado Gervasio, natural de Ilo Ilo. Al efecto el señor ministro de Ultramar dispuso se verificase en la tarde del jueves 18 ante el público el beneficio de algunos ponos de abacá, á cuyo acto asistieron ilustraciones de las ciencias, españoles y extranjeros, agricultores peninsulares y americanos.

No pasará de este punto sin hacer una aclaracion á lo manifestado en contrario por un ilustrado colega del día 19, consignando que todas las operaciones del beneficio practicadas con las cinco plantas de abacá fueron ejecutadas con la misma propiedad que se ejecutan en los lates donde se cosecha el filamento por el indio beneficiador, uno de los más prácticos y hábiles de la provincia de Albay, sintiendo no le satisficieran á mi amigo y compañero el inspirador del suelto de La Epoca, que lo dudo siga descontento cuando sepa que el principal interés de la sesion fué el dar á conocer el procedimiento actual de extraer la fibra, separacion de las sajas, limpia de la carnosidad, que se pierde en ella un 25 por 100 del mejor filamento de la planta, y residuo que resulta al pié de la cuchilla, operaciones todas apreciadas por el Sr. Ur, ingeniero y catedrático, y D. Valentin Fombuena, que solicitaron inmediatamente poder disponer de una planta y de los residuos de las beneficiadas, para estudiar en sus laboratorios; mister John Shaw, representante de una casa americana constructora de máquinas, como los señores ingenieros de la casa de Parsons Grapell y Sturgees, se quedaron bien impuestos de los desechos de los abacaleros y necesidad de la mejora del procedimiento, prometiéndose ocupar con interés en la cuestion, y otros varios señores se acercaron al que suscribe en demanda de datos y antecedentes, como de plantas para dedicarse al estudio de aprovechamiento de las pérdidas que hoy se obtienen, recogiendo sajas, carnosidad y desperdicios; de modo que esta satisfaccion debemos tenerla todos los que nos interesamos en la solucion de un problema cuyos datos prácticamente fueron suministrados en la tarde del 18.

Dicen tambien La Epoca y El Liberal, únicos periódicos que se ocuparon de un asunto tan vital para Filipinas, que los plátanos han venido en condiciones inadmisibles y en mal estado; es conveniente decir que las 25 plantas proporcionadas por los Sres. Muñoz hermano y sobrinos, y 25 más por D. Ceferino de Arámburu, ambos cosecheros en Albay, salieron á fines de Junio del puerto de Legazpi bien acondicionadas; pero teniendo en cuenta los transportes por tierra al puerto de embarque, travesía de dos días y una noche en un vapor pequeño, de 50 medias pipas sobre cubierta, trasbordos en Manila, treinta y tantos días de navegacion sobre cubierta por la clase del cargamento, desembarco en Barcelona y transportes hasta el Parque de Madrid, han llegado dichas plantas perfectamente, con cinco tan solo perdidas por completo, las más próximas sin duda á las calderas y chimeneas de los vapores; y si por el resultado de color en algunas fibras, el beneficio y condiciones de las plantas no satisfizo á mi amigo, le ruego examine el resto de las plantas de la remesa, pudiéndole asegurar por mi parte, que de los ponos recién cortados en el mismo late y beneficiados al pié del monte, se obtienen fibras coloradas y amarillentas, por cuya razon el indígena las clarifica por un sistema bien sencillo y hace el escogimiento de las fibras en la forma y modo que puede examinarse en un modelo expuesto en la seccion sétima, remitido por D. R. Soler, capitán pasado del pueblo de Daraga, provincia de Albay.

Lo que sí no podemos menos de estar muy conformes, es en apreciar de sumo interés el asunto del beneficio del abacá en mejores condiciones para los intereses generales del Archipiélago y de la Península; por esta razon, reconociendo en La Epoca grandísima competencia para tratar todas las cuestiones de Filipinas, es grande, tambien, la impaciencia que tengo de conocer sus trabajos precisos en esta cuestion, la más importante de la agricultura del Archipiélago.

Constame han de ser invitados profesores químicos y mecánicos por el Sr. Balaguer, interesado en la solucion del problema, convencido ha de reportar un desarrollo inmenso al país en general.

Los efectos y productos reseñados demuestran quedaron muchos y muy buenos por conocer y estudiar, y que por falta de tiempo ó otras causas (no del caso presente exponer) dejaron de remitirse de muchos pueblos y provincias de Filipinas (como justificaría á quien lo dude); faltas que indudablemente han de subsanarse si se realiza el mejor y mayor de los mejores proyectos, cual es el del Museo colonial. En él figurarán todos los de Filipinas, Cuba y Puerto Rico, pues si en industrias nuestros Archipiélagos no estarán en el puesto que deseamos y aspirar todos debemos, en número de clases y calidad de productos agrícolas, forestales y minerales, no tememos la competencia—aunque tambien por eminencias y altos dignatarios se diga lo contrario—ni nos preocupa el lugar. La opinion ha de designar el que le corresponde á Filipinas, y como quiera que el iniciador de aquel gran proyecto es el Sr. Balaguer, en beneficio de España será todo lo que por sus provincias ultramarinas se haga, las cuales, siempre generosas y nobles, como las primeras de la Península, sabrán hacer justicia al que se hizo acreedor de las felicitaciones sinceras y del más profundo cariño de todos los filipinos, cubanos y puertorriqueños.—Serafin Cano de Urquiza.

Madrid 20, Agosto 87.

Telegramas de la mañana.

Colombo 3.—Hoy ha llegado á este puerto, continuando su viaje, el vapor-correo de la Compañía Transatlántica Santo Domingo, sin novedad á bordo.

París 3.—Los telegramas recibidos esta tarde anuncian que la movilizacion del 17.º cuerpo de ejército continúa con la mayor regularidad. Los regimientos terminan los últimos preparativos para la concentracion en Oestelnaudary y Carcazona.

Londres 3.—Ayer se desahucó una violenta tempestad en Inglaterra, causando estragos de mucha consideracion.

Nueva-York 3.—En Tucson (Estado del Arizona), se ha sentido un violento temblor de tierra. Las pérdidas materiales son muy grandes. Falta detalles. Se teme que hayan ocurrido muchas desgracias personales.

Amsterdam 3.—En El Haya ocurrió ayer un serio conflicto entre la policia y los socialistas. Varios de éstos fueron reducidos á prision. Los ánimos están muy sobrescitados.

Bombay 3.—Segun noticias de Cabul, en Zulfikar han ocurrido escaramuzas entre los soldados rusos y las tropas del emir del Afghanistan.

Lisboa 3.—El periódico El Comercio de Portugal publica hoy un importante artículo demostrando la oportunidad de una alianza entre España y Portugal, que tenga por principal objeto la defensa de los intereses coloniales de ambos países.—abra.

Noticias de San Sebastian y Bilbao.

El ayuntamiento de San Sebastian, en sesion secreta, ha acordado por unanimidad adquirir el magnífico palacio de Ayete, actual residencia de SS. MM., para regalárselo á la Reina Regente. La duquesa, su propietaria, cede el edificio en 500 000 pesetas.

Se ha nombrado una comision para que gestione este asunto.

La Compañía del tranvía de Bilbao á Las Arenas ha acordado para el día de la llegada de SS. MM., suspender el servicio ordinario de la línea una hora antes de la llegada, con objeto de reunir en Las Arenas todos los coches, los cuales marcharán formando un solo tren al par del vapor real.

Para las personas que deseen regresar á Las Arenas y Algorta, se pondrán despues de la llegada de SS. MM. á Bilbao los coches necesarios.

Los vapores de la Compañía saldrán de Bilbao dos horas antes de la llegada de SS. MM. á Portugal, y si el tiempo lo permite se adelantarán hasta la punta de los muelles, desde donde regresarán al par de la real comitiva.

El Sr. Sagasta se hospedará durante su estancia en Bilbao, en casa del Excmo. Sr. D. Eduardo Victoria de Lecea, alcalde que fué de esta villa.

LA «GACETA» DE HOY

El periódico oficial publica las siguientes resoluciones:

Presidencia.—Real decreto prorogando los términos señalados á la comision encargada del estudio de la crisis agrícola y pecuaria para llevar á cabo los trabajos encomendados á la misma.

Guerra.—Real decreto disponiendo que el brigadier D. Félix Jono y Berrueta cese en el cargo de jefe de estado mayor de la capitania general de Cataluña y pase á la seccion de reserva de estado mayor del ejército.

Guerra.—Real decreto declarando nulas las elecciones municipales verificadas en Mayo último en Valle de Valdelucio, provincia de Burgos, y mandando proceder á la celebracion de otras nuevas.

Teatros.

FELIPE.—El título de la obra estrenada anoche en este teatro, Efectos de la Gran via, dice ya lo que es este juguete: una sátira ligera y fina, con escenas cómicas de ingenio, que en la letra y en la música recuerda frases y motivos de La Gran via.

Los autores de la obra, Sres. Liern de la letra y maestro Fernandez de la música, fueron llamados al final.

La señorita Pastor (Lucía) y los Sres. Castro y Maniz, se distinguieron en la interpretacion.

La obra gustó mucho, y vivirá largo tiempo en los carteles.

MARAVILLAS.—Al beneficio del popular actor señor Múscio asistió anoche una numerosa concurrencia, viéndose lleno el teatro en las cuatro funciones.

En el conocido juguete cómico-lirico Ya somos tres tomó parte el picador Badila, que compartió con el beneficiado los honores de la representacion.

La funcion de primera hora fué el estreno de un cuadro cómico, con música, titulado Un domingo en Valdeca, que valió muchos aplausos á sus autores Sres. Egúilaz, de la letra, y Reig de la música.

AL MENUDEO.

Carabineros y contrabandistas. Segun vemos en el Diario de Cádiz, el día 28

del pasado mes hubo un encuentro entre cuatro carabineros y un cabo y buen número de contrabandistas en el término de Alcalá de la Gazules.

Hé aquí cómo lo refiere el colega:

«Parece que en la fecha referida venian procediendo del Campo de Gibraltar varias cargas de contrabando con direccion á la comandancia de Cádiz.

«Sin duda, los contrabandistas per engañar á la fuerza de carabineros, envieron de avanzada una caballería mayor y otra menor con sus correspondientes cargas de tatarco.

«El cabo y los individuos al verlos le dieron el alto á sus conductores y procedieron á su detencion.

«Pero es bido por el dicho de aquellos que por el camino y con direccion al sitio venian más cargas, marcharon en su busca tres de los individuos y el cabo, encontrándose al poco trecho con varias caballerías con tabaco y sobre treinta y cinco de hombres todos armados y en su mayor parte con carabinas.

«Los carabineros rompieron el fuego, que fué contestado por los paisanos, y éstos, al ver el corto número de la fuerza que los batía, cargaron sobre ellos, cercando los y consiguiendo con su maniobra el hacerlos prisioneros.

«Del encuentro resultó herido un carabainero y otros contusos, y atravesado el hombre derecho y herido tambien en la mandíbula un contrabandista, el cual fué curado en la casilla del guarda de los Bajos de Arnao, Roque Gal ego.

«Los contrabandistas continuaron su marcha con direccion á la provincia de Málaga, saltando á los carabineros en el punto de los Baños de Pasa Blanca.

«Fuerza del cuerpo de caballería é infantería de los puntos limítrofes al de la ocurrentia, se pusieron en persecucion de los defraudadores, los que se internaron por los Charcones en la provincia de Málaga.»

La direccion general de Administracion ha reclamado con toda urgencia del gobierno civil de Ciudad Real la remision de las cuentas municipales atrasadas, cuyos gastos ascienden á mas de 160 000 pesetas. En su vista, el gobierno enviará delegados para cumplir este servicio, á las poblaciones siguientes: Ciudad Real, Almodóvar, Daimiel, Infantes, Manzanares, Valdepeñas y Almagro. Tambien ocurrirá lo propio con los pueblos de Villamanrique, Cabezarumblas, Mestanzas, Los Pozuelos, Puerto Llanos, San Lorenzo, Almadenejos y Argamasilla de Calatrava.

Una chispa eléctrica cayó hace unos días en el campanario de Aranda de Moncayo, y dejó muerto á un joven de diez y seis años, y gravemente herido á un niño de ocho. Despues recorrió la iglesia, en la que causó desperfectos de mucha consideracion; destruyó completamente el reloj, y el sacristan sufrió algunas lesiones producidas por fragmentos de hierro desprendidos.

Anoche, á las ocho, salió en el segundo expreso del Norte, con direccion á Biarritz, el gobernador civil, señor duque de Frias.

Durante los días que permanezca ausente de Madrid el duque de Frias, se encargará del mando de la provincia, el secretario del gobierno Sr. Jimeno de Lerma, que llegó ayer á esta capital.

El conde de Vilana visitó ayer al ministro de la Guerra con el objeto de que se destine á Segovia un regimiento de artillería. El general Cassola prometió destinar á aquella capital el primer regimiento que se forme, no siendo posible hacerlo con los que ahora existen.

Los presos de las cárceles de Serranos se negaron á tomar ayer el rancho, sin alterar el orden, solicitando se les diese en mejores condiciones y que se les variase algun día.

Despues de oír el gobernador sus quejas, de acuerdo con el alcalde y la junta auxiliar de cárceles dispuso se vigile con rigor el cumplimiento del contrato, ó sea que el suministro se haga en las condiciones debidas.

En la inmediacion de Campanillas (Málaga) fué encontrado hace unos días el cadáver de un hombre conocido por el Tío Francisco. Este individuo tenia más de cien años, y vivía de la caridad pública en aquella comarca.

El fallecimiento ha sido á causa de la avanzada edad y miserable estado del referido mendigo.

Un almuerzo.

El director de la Escuela Normal, bajo cuya presidencia se han celebrado las conferencias pedagógicas, ha puesto digno remate á aquellas importantes reuniones con un resumen de las disertaciones pronunciadas en las conferencias, reuniéndose despues del acto unos cincuenta de los asistentes en el hotel Inglés.

En este almuerzo, celebrado bajo la presidencia del Sr. Sarrasi, director de la Normal, quien, así como el secretario de aquella Escuela, señor Egúilaz, fué invitado por los comensales, relató la más franca expansion.

La prensa profesional estuvo representada en el banquete por los directores de El Defensor del Magisterio, Sr. Luengo y Prieto; de La Educacion, Sr. Fernandez; de El Movimiento Escolar, Sr. Castro, y de La Verdad, Sr. Aguilera.

Ascensos y gracias.—Marina.

En virtud del retiro voluntario del comisario de Marina Sr. Sanz y Andino, han ascendido: A comisario, D. Vicente Autran y Montoto; A contador de navio de primera, D. Silvestre Cajaja y Menezes, y á contador de navio, D. Pedro Dapena y Vazquez.

—Por retiro del capellan mayor de la armada, D. Juan Carnero y Calvo, han ascendido: á este empleo, D. Perfecto Verdes y Fernandez, y á primer capellan D. Silverio Cañamares y Cócera.

—Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Naval con distintivo blanco á los primeros médicos de la armada D. Manuel Corrochano y Casanova, en recompensa á su laboriosidad al redactar la obra titulada «Reconocimientos de viveres», y D. Federico Montalvo y Peró, en premio á su aplicacion por el modelo «Botiquin para torpederos» y cartilla anexa con instrucciones para su empleo, que han presentado en este ministerio.

—Ha sido nombrado para la dotacion de la fragata Numancia y jefe de sanidad de la escuadra de instrucción, el primer médico de la armada D. Luciano Rajal y del Val, en relevo del de su clase D. Isidoro Jimenez y Quirós, que pasará al departamento de Cádiz á eventualidad del servicio.

Fomento.

Disposiciones de este ministerio:

Concediendo 1.500 pesetas por el mes de Octubre del País en... Premios en el mes de Octubre del País en... de Ingeniero de D. Bernar de D. Hilario de... de D. Juan Ala de Zamaya. de Obras de Morfino Ace... de D. Carlos...

Guerra. de infantería de D. Francisco de D. Francisco de D. Mariano Cam de Trujillo de Ricardo Aguilar. de D. Eusebio de D. Bernardo Medina. de D. Vicente Evia y de D. Sanmartín. de D. Manuel de D. Manuel de D. Mariano Miranda.

Leemos en los periódicos de Valencia, que el desgraciado honrero de Pontons, al curarse de sus quemaduras y darse cuenta de la pérdida de toda su familia en el horrible siniestro ocurrido en su casa, se ha vuelto loco.

Clerto individuo apostó en Valencia hace pocos días que comería 35 guindillas y bebería dos litros de aguardiente sin mezclar pan ni agua. En grave estado fué conducido al Hospital este caliente.

El Herald anuncia la salida para Europa en el vapor francés La Bretagne «del duellista español Enrique Varona de Murias».

Esta noticia parece relacionada con la que dimos tomándola de periódicos de Cuba, de haber sido muerto en deafios un periodista español en duelo con un abogado cubano, puesto que don Francisco (y no Enrique) Varona Murias es abogado y natural de la gran Antilla.

Los marqueses de Pozo-Rubio. Nuestro querido compañero de redacción señor Florez Hernandez, que se encuentra en Gijón, en carta que hoy hemos recibido, nos da cuenta de la llegada á aquella villa del Sr. Villaverde y su distinguida esposa.

«El recibimiento—dice nuestro compañero—hecho á los marqueses de Pozo Rubio, no ha tenido carácter político. Aunque no ha nacido en Gijón, el Sr. Villaverde tiene aquí familia y bastantes simpatías personales, y además, es la primera vez que la esposa del ex ministro de la Gobernación visita esta provincia, y la galantería asturiana no podía quedar desmentida. Sin distinción de opiniones políticas, han acudido á la estación muchas personas de todas las clases sociales, acompañando á los jóvenes viajeros hasta el domicilio de su tía doña Modesta Rivero, donde se hospedaron.

Los señores marqués de San Estéban, jefe del partido conservador en Gijón; el diputado por el distrito, conde de Revillagigedo; conde de Ganga-Argüelles y marqués de Canillejas, preparan en sus respectivas posesiones de Deva, El Recuesto y Valdesoto, espléndidas fiestas en su obsequio.»

Ayer llegó á Madrid el director general de Instrucción, D. Julian Calleja, habiéndose encargado inmediatamente del despacho de su dirección.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde. El emperador Guillermo. París 3.—Los periódicos alemanes amplían la noticia relativa á la caída del emperador de Alemania, anteriormente telegrafiada. Dicen que el anciano monarca, según costumbre, se paseaba después de la comida por uno de los salones de palacio, cuando por efecto de una desigualdad del pavimento cayó de lado sobre el suelo izquierdo, causándose dos contusiones en dicho sitio. Añaden que por efecto del golpe recibido el emperador guardó unas horas más de cama; pero que sigue muy bien.

Sbro. 4) FOLLETTIN DE «EL CORREO.» (112)

EL MOLINO DEL FLOSS

que te hará perder esa mala costumbre—dijo Lucía enganchando por distracción la mariposa negra en su propio cuello mientras que sus ojos miraban efectivamente los de Maggie. Querida ahija, pequeña—dijo Maggie en uno de sus arrebatos de admiración amante—tú gozas de tal manera con las dichas de los demás, que creo que podrías pasarte sin tenerla para tí misma. Yo no he sido probada nunca de ese modo —dijo Lucía—siempre he sido muy feliz. No sé si podría soportar mucho pesar, nunca lo había tenido hasta la muerte de mi mamá. Tú, Maggie, tú has soportado pruebas y estoy segura que sientes por los demás tanto como yo puedo sentir. No, Lucía—dijo Maggie moviendo lentamente la cabeza—yo no puedo gozar con la dicha ajena, como tú; de lo contrario, estaría más satisfecha. Tengo buen querer para ellos cuando están en la aflicción, y sin embargo, siento algo así como odio cuando veo gentes dichosas. Creo que me vuelvo peor conforme soy más vieja, más egoísta. Eso me parece terrible. —Vamos, Maggie—dijo Lucía con tono de amonestación—no creo una palabra de eso. No es más que una triste alusión, que proviene de que estás abatida por una vida monótona y cansada. —Tal vez es eso—dijo Maggie separando rápidamente las nubes de su figura con una brillante sonrisa y recostándose en el espaldar de la butaca.—Quizá tiene su origen en el régimen de la escuela, el pudding de arroz con agua sazonado por Pinnoek. Esperemos que eso ceda ante los excelentes flanes de mi madre y ese encantador Geoffrey Crayon. Maggie cogió el Sketch Book que estaba cerca de ella en la mesa. —¿Estoy en estado de que me vean con este

Elecciones.

Bruselas 3.—A juzgar por las noticias recibidas hasta ahora de los Países Bajos, el resultado de las elecciones verificadas en aquel reino no modifica de una manera notable la composición de las Cámaras anteriores.

Ensayo de movilización.

París 3.—Los telegramas de Oshora, Tolosa, Agen, Carcazona y otros puntos del distrito militar del 17.º cuerpo de ejército, dicen que las operaciones relativas á la concentración de los Castañados y Carcazones, continúa en perfectísimo orden.

Una parte de la caballería ha salido esta mañana de Agen para el punto de concentración. El número de revisiones que ha faltado al llamamiento, es insignificante.

Han llegado á Carcazona varios generales que estudian detenidamente las experiencias de movilización y concentración.

H y además oficiales de todos los cuerpos de ejército y muchos oficiales de Estado mayor y de los cuerpos de Sanidad y Administración militar, los cuales se limitan á estudiar sobre el terreno el ensayo de movilización.

Remolcación de la Deuda.

Londres 3.—Segun datos que publican los diarios norteamericanos, la Deuda pública ha disminuido en los Estados Unidos desde el informe anterior del secretario de la Tesorería, en cerca de cinco millones de pesos.

Nota. A causa del mal estado de las líneas, no se han recibido aún los despachos de hoy.—Patria.

Una colisión.

Leemos en La Publicidad de Barcelona que hoy hemos recibido: «Un gran escándalo hubo ayer tarde en la calle del Alba. Ignoramos la causa; pero lo cierto es que en la presencia del segundo jefe de la guardia municipal, Sr. Liebet, se escuchaba habiéndose terminado en colisión entre soldados y agentes de orden público y guardias municipales.

Parabá dicho señor por la calle del Conde del Alba, cuando vio que mucha gente se dirigía á la del Alba, de donde salían gritos de socorro.

Dirigióse allí apresuradamente, y vió á algunos soldados con el sable desenvainado, y á los agentes de la autoridad revolver en mano.

Era en el momento decisivo. —¡Alto!—gritó el jefe—el primero que hiera lo abraza.

Y esto contuvo á los de uno y otro bando. Retiráronse los agentes, y los soldados fueron conducidos al cuartel de Atarazanas, por la guardia del citado fuerte.»

Los otros periódicos de Barcelona nada dicen de este asunto.

Deuda flotante.

La deuda flotante del Tesoro, que importaba en 1.º de Agosto último 150.120.613 pesetas, tuvo de aumento durante dicho mes 37.500.000, y de disminución 39.620.613; siendo, por consiguiente, su importe en 1.º del actual, 148 millones de pesetas; es decir, 2.120.613 pesetas menos que en el mes anterior.

Tiénesse por seguro que la Real Familia saldrá para Bilbao el día 8 del corriente mes y permanecerá hasta el día 15 en aquella población. Despues irá á Vitoria, Burgos y Pamplona.

Ha conferenciado con los señores ministro y subsecretario de Ultramar, el vicepresidente de la Diputación de Puerto Rico, Sr. Muñoz, sobre diversos asuntos de importancia de aquella isla, entre ellos la conversión de la deuda, el ferrocarril, el presupuesto, las economías, terrenos del Estado, prima en favor de los productos azucareros, aumento de la Guardia civil, lotería provincial, acueducto de la capital é impuesto de derechos reales.

Es muy posible—segun El Imparcial—que el primer Consejo de ministros con todos los consejeros de la corona reunidos no se celebre en Madrid hasta despues del 20 de Setiembre actual y un mes despues se reunirán las Cortes del reino.

El Sr. Moret llegó ayer á París, de donde, con su familia, saldrá hoy ó mañana para los baños de Archavaleta, y no de Escoriaza, como se había dicho.

El señor ministro de Hacienda no regresará á Madrid hasta el 12 del actual.

El regimiento de Baza.

Recordando la historia del batallón cazadores de Baza, dice El Imparcial que enaltecíó su bandera lo mismo en las playas africanas que

pequeño broche?—dijo Lucía acercándose á la chimenea para ver el efecto en el cristal. —¡Oh, no!—dijo Maggie—mister Guest vá á verse obligado á salir del salón si te vé así. Te lo ruego; vé y ponte otro ensaguida.

Lucía abandonó precipitadamente el cuarto, pero Maggie no aprovechó la ocasión de abrir el libro; lo dejó caer sobre sus rodillas, y sus ojos se dirigieron hácia la ventana, desde donde podía ver brillar el sol sobre los ricos puñados de flores primaverales y sobre los largos setos de laureles, y más allá la sábana plateada del querido Floss, que á esta distancia parecía dormir un descanso mistral. Los ricos y frescos perfumes del jardín entraban por la ventana, y los pájaros revoloteaban y descansaban gorjeando y cantando. Con todo eso los ojos de Maggie comenzaban á llenarse de lágrimas.

La vista de estos antiguos lugares le había traído á la memoria una multitud de recuerdos tan penosos, que aun la víspera no había podido regocijarse de la comodidad devuelta á su madre, y de la amistad fraternal de Tom más que así como nos regocijamos de las buenas noticias de amigos separados antes que de la presencia de una dicha que partimos. La memoria y la imaginación le penetraban de un sentimiento de privación demasiado vivo para que pudiera saborear lo que le ofrecía este presente de corta duración; por lo veniente, pensaba, sería peor que su pasado, porque despues de estos años de una renuncia aceptada, había venido otra vez á los deseos impacientes; encontraba estos días de ocupaciones sin interés cada vez más insostenibles; el deseo de la vida plena y variada por la cual suspiraba y que desesperaba encontrar, se hacía de más en más imperioso.

El ruido de la puerta que se abría la despertó, y secándose las lágrimas con apresuración, comenzó á hojear el libro.

—Es un placer, Maggie, al cual tú más grande abatimiento no resistirás nunca, lo sé; es música y cuento hacerte tomar un verdadero desquite. Quiero que la toques de nuevo, lo que hacías tú mejor que yo cuando estábamos en Lachenham.

en la manigua de Cuba, y refiere este interesante episodio:

«Cuando ya las sombras de la noche se condensaban sobre el ejército mandado por el ilustre duque de Tetuan, cuando ese ejército se retiraba á sus posesiones de Ceuta, tras larga pelea con los musulmanes; á la caída de la tarde del 29 de Diciembre de 1859, una compañía de Baza (la sétima) se encontró sola, sin auxilio y bloqueada, digámoslo así, por numerosos enemigos.

Aquel puñado de hombres resistió el tenaz empuje del bárbaro adversario, y armando bayoneta, dió tres cargas admirables que merecieron el aplauso entusiasta de cuantos presenciaron accion tan heroica.

De los cuatro oficiales de la compañía, tres cayeron heridos; de 70 individuos de tropa, 27 mordieron el polvo; pero el honor del batallón quedó muy alto al recabar para la patria otra página gloriosa.»

Pues bien, ahora que van á crearse nuevos regimientos, repárese esa injusticia y dése á uno, cualquiera de ellos, el honroso nombre de «Baza.»

Han ingresado en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad 431.430 pesetas, por 1.274 imponentes, de las cuales son nuevas 216.000. Han satisfecho en los días 2, 3 y 4 de Setiembre 370.027 pesetas, á solicitud de 537 imponentes, 218 de ellos por saldo.

Sucesos.

Esta mañana á las once se ha llevado á cabo un robo con escalo en el piso principal de la casa núm. 16 del Paseo del Prado.

Por encontrarse fuera de Madrid el inquilino de la habitación, no se ha podido precisar la importancia del robo.

—A las once de la mañana un perro mordió á un niño en la calle del Arco de Santa María, resultando con una herida grave en la pierna izquierda.

—A las nueve y media de la mañana, un carro atropelló en el Paseo de Recoletos á un soldado del regimiento de Montesa, causándole varias heridas graves en la cabeza.

Menesteros falsos.

Granada 3 (11:50 noche).—Continuando las pesquisas hechas para el descubrimiento de la falsificación de moneda, los delegados del gobernador practicaron ayer mañana un reconocimiento en la casa núm. 4 de la calle de Santiago de esta capital, descubriendo otra fábrica de moneda falsa.

Han sido ocupados muchos útiles y 54 monedas.

El inquilino, Eduardo Manzano Alvarez, su esposa, dos mujeres y dos individuos han sido presos como presuntos autores del delito de falsificación de moneda.

Desde ayer se encuentra sin novedad en Ginebra S. M. la Reina doña Isabel.

Pamplona 4 (1:15 tarde).—El tren correo de la línea de Bilbao ha llegado á Castejon con cinco horas de retraso, á consecuencia de hallarse interceptada la vía por las aguas. Reina fuerte temporal.

Socialistas.

El director de Seguridad, Sr. Aldecoa, ha detenido esta madrugada á una persona complicada en el asunto de que misteriosamente se ha venido ocupando estos días la prensa de Salamanca.

En el domicilio de dicho sugeto parece que se han encontrado documentos que demuestran su complicidad en el delito que se persigue.

Despues de la captura de los individuos de la Asociación anarquista de Grazelema, en la provincia de Cádiz, de que dimos cuenta, la Guardia civil ha hecho nuevas prisiones y ha recogido importantes documentos, que justifican la complicidad de muchos individuos y las extensas ramificaciones de la Asociación.

También el juez de Valverde, en Huelva, ha recogido allí documentos de importancia.

Reisin.

A las cinco.—Los cambios continúan sostenidos. El 4 por 100 interior queda, al contado, á 68'95 dinero; á fin de mes, á 67 por 100 dinero.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los señores Sres. Aramburo y Hernandez (calle del Principe, 12), ha sido la siguiente: A las ocho de la mañana, 19º centígrados sobre 0. A las doce de la misma, 80º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 27º sobre 0. La máxima fué 82º sobre 0. La mínima, 14º sobre 0. El barómetro marcos 706 milímetros. Variable.

Cultos.

Santo de mañana.—San Lorenzo Justiniano y la Comemoración de San Juan. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastián, donde continúa la novena de Nuestra Señora de la Misericordia; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Cardona, y por la tarde, á las cinco y media, será orador el Sr. Sarmiento, terminando con reserva.

En la iglesia de Jesús continúa la novena de su titular; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Galinar, y por la tarde, á las cinco y media, será orador el Sr. Aldecoa, terminando con reserva.

En la iglesia parroquial de Santa María continúa las solemnes fiestas en honor de Nuestra Señora de la Almudena, prelicando por la mañana el señor Belda.

En la real y pontificia iglesia del Buen Retiro continúa una solemne novena en sufragio del alma de Bag D. Alfonso XII, y para implorar la auxiliación del poderoso en favor de la causa de la independencia de Cuba, en la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Aldecoa, y por la tarde, será orador el señor rector.

Espectáculos para mañana.

Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—Funcion en el kiosko. Felipe.—A las 8:34.—Efectos de la gran via.—A las 9:34.—La gran via.—A las 10:12.—La moza del cura.—A las 11:14.—Felipe (scurra del cuadro).

Recoletos.—T. par.—A las 8:12.—Perico el de los Palotes.—A las 9:12.—Don dinero.—A las 10:12.—La risa del conejo.—A las 11:34.—El barzar II. Maravillas.—A las 8:34.—Un domingo en Vallada.—A las 9:34.—Por sacar la ora.—A las 10:12.—Un gatito de Madrid.—A las 11:14.—Pepa la frescachona y el colegial desobediante.

Circo de Price.—A las 9.—Funcion popular á mitad de precio todas las localidades.—Toman parte Mr. James y miss Amalia en el doble alambre tirante, los notables hermanos Boisset y en el escenario una graciosa pantomina.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 8:34.—Por primera vez en la temporada gran charivari cómico por 16 clowns.—Continúa la rebaja de precios.

Banco Hispano-Colonial.

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886. Venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupon núm. 5 de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, se procederá á su pago desde el expresado día, de nueve á once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los corresponsales, designados ya en provincias; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los Sres. Baring Brothers y C.º

Los Billetes que han resultado amortizados en el sorteo de este día, podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid, Barcelona y París, en que existen los talonarios de comprobacion, se efectuará el pago siempre sin necesidad de la anticipada presentacion que se requiere para provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Octubre, y trascurrido este plazo, se admitirán los cupones y Billetes amortizados los lunes y martes de cada semana, á las horas expresadas.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1887.—El secretario accidental, Manuel Garcia. Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez. San Gregorio, 8.

pálido, en medio de personas de buena estatura y fuertes. —Pero Lucía—dijo Maggie tratando de detener esta pequeña corriente de charla....

—¡Ah! suena la campanilla de la puerta. Debe ser Stephen—continuó Lucía sin prestar atención al débil esfuerzo de Maggie por hablar.—Una de las cosas que más admiro en Stephen es que haya llegado á hacerse más amigo de Felipe que nadie.

Ahora era demasiado tarde para que Maggie pudiera hablar; la puerta del salón se abría y Minny gruñía con dulzura á la llegada de un caballero alto, que fué derecho á Lucía y le cogió la mano con una mirada tan respetuosa como tierna y un tono de interrogación que parecía indicar que no se apercibía de que hubiera allí ninguna otra persona.

—Permitame usted presentarle á mi prima, la señorita Tulliver—dijo Lucía volviéndose con un placer maligno hácia Maggie, que se acercó, abandonando la ventana más separada—es mister Stephen Guest.

En el primer instante, Stephen no pudo ocultar su asombro á la vista de esta grande ninfa de ojos subidos con su corona de cabellos negros como el azabache. Un instante despues, Maggie tuvo por la primera vez en su vida el sentimiento de recibir el tributo de una admiración y de un profundo saludo por parte de una persona ante la cual experimentaba ella misma timidez. Esta nueva situación le fué muy agradable, tan agradable, que casi borró la emoción que acababa de tener con motivo de Felipe.

Había un nuevo brillo en sus ojos y una mezcla que estaba muy bien á sus mejillas cuando se sentó. —Espero que encuentra usted completa la semejanza que dibujó anteaer—dijo Lucía con una pequeña risa de triunfo. Gozaba con la confusión de su adorador, la ventaja estaba ordinariamente del lado de él.

—Su prima la ha pintado á mí de una manera completamente falsa, señorita Tulliver—dijo Stephen sentándose para jugar con Minny, no

SALON-ROMERO

10, CAPELLANES, 10

Gran casa editorial de obras musicales y comercio general de música, pianos, órganos y demás artículos relacionados con el arte.

10, CAPELLANES, 10

SUPERIORES CAFES

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL
Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos
Café molido superior, 2 pts. los 400 gramos.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS

con servicios y extension A NEW-YORK Y VERACRUZ

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES
El 10, de Cádiz, con escala en las Palmas, y haciendo antes la de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7.

ESPAÑA

saldrá de Cádiz el 10 de Setiembre

LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicios á Ilo-Ilo y Cebu
Trece viajes anuales partiendo de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Oádiz, Cádiz, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 29 de Julio de 1887.

ISLA DE MINDANAO

saldrá de Barcelona el 28 de Setiembre

Lineas del Rio de la Plata, Costa Occidental de Africa y Marruecos

Estos nuevos servicios se plantearán en Diciembre de 1887.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por comercios de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y precios que con este objeto se le entreguen.

Para más informes, en Madrid á D. Julian Moreno, Alcalá, 33 y 35.

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES Paris, 35, rue d'Argout
EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO
NIGRITINE VEGETAL
Tintura para los Cabellos y la Barba
Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva. NEGRO, MORENO, CASTAÑO

NUEVO Y SEGURO ANTI-ASMÁTICO
Recetado por distinguidos médicos y recomendado por la prensa profesional
JARABE-ROMBO DE EUFORBIA PILULIFERA
perfectamente desecado é inalterable
El Dr. Matherson de Australia, ha descubierto que la Euforbia Pilulifera es el gran remedio para el asma y las afecciones bronquiales (bronquitis, catarros).

HIERRO BRAVAIS
Adoptado en los Hospitales (HIERRO DIALISADO BRAVAIS) Recomendado por los Médicos
Contra ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, AGOTAMIENTO, FLUJO BLANCO, etc.
El Hierro Bravais (hierro líquido en gotas concentradas), es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes por excelencia; se distingue por la superioridad de su preparación debida á aparatos del todo perfeccionados; no tiene olor ni sabor y no produce ni estreñimiento, ni diarrea, ni ardor de estómago; además, no ennegrece nunca la dentadura.

ESPAÑA
SUS MONUMENTOS Y ARTES.—SU NATURALEZA E HISTORIA
Obra escrita por los señores D. Emilio Castelar, D. Pedro Madruga, D. Manuel Murguía, D. Francisco Pi y Margall, D. Pablo Piferrer, D. José María Cuadrado, etc., con un prólogo de Antonio Cánovas del Castillo.
EDICION DE GRAN LUJO.
Profusamente ilustrada con ricos grabados, grabados al boj, dibujos á pluma, heliografías y cromolitografías, reproducción del natural de los tipos característicos de España en sus principales monumentos, paisajes, cuadros, joyas, mobiliario, armas, trajes y demás objetos suntuarios y artísticos.

COLEGIO DE SEÑORITAS
ELEMENTAL Y SUPERIOR
VALVERDE 16.

VICHY
Administración: PARIS, 8, bd Montmartre
Grande-Grille.—Afecciones de las vías digestivas, enfermedades de las vías biliares, etc.
Hôpital.—Afecciones de las vías biliares, etc.
Célestins.—Afecciones de las vías biliares, etc.
Hauterive.—Afecciones de las vías biliares, etc.

NAIPES
franceses y españoles, clases superiores. Calle Santo Tomás, 4, prel.
MONROY DENTISTA.
Corredera de San Pablo, 21, contiguo al teatro Lara.

MALES SECRETOS.—CURA EN 4 DIAS
(Purgaciones) INYECCION KOCH.
Se vende á 5 reales frasco en Madrid, Montera, 33, 1.º, y todas las Farmacias mundo. Por mayor, Sociedad Farmacéutica Española, Barce.

EL ENEMIGO
POR JACINTO OCTAVIO PICÓN
CUATRO PESETAS
La Caricatura..... 2 pesetas
Lázaro..... 3 pesetas
Lo que debe ser el drama... 1 peseta
La hijastra del amor..... 4 pesetas
Juan Vulgar..... 3 pesetas
EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS

GABINETE DE CONSULTA
DE LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Y DE SUS ANEXOS
CALLE DE QUEVEDO, 8 Y 10, BAJO
Consultas por el correo.—Honorarios adelantados.

AGUA CIRCASIANA
DE HERRINGS & Co
La única usada por todas las familias reales y la nobleza de Europa. Devuelve á los cabellos blancos su color natural rubio castaño ó negro. Hace nacer y crecer el Cabello. Destruye rápidamente la caspa. Es infalible para dar hermosura y vigor al cabello debili y enfermizo. 25 años de constante éxito y mas de 33,000 certificados prueban su eficacia.

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hipertrofia, las Bronquitis nerviosas, el Gargatillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.

GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ
DE LACTATO DE HIERRO
Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, que en dos ocasiones diferentes, á veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginosos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.
ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)

LAS PRIMERAS CAMARAS DE LA REGENCIA
Datos estadísticos, estadísticos y biográficos, con los datos por D. Modesto Sánchez Ortiz, redactor de El Correo y D. Fermín Berástegui, abogado.
Puntos de venta: en las principales librerías de todas las provincias, y en casa de los autores, D. Modesto Sánchez Ortiz, plaza de San Gregorio, 8, extrarradio, y D. Fermín Berástegui, Cabestros, 5, bajo.

RABANO IODADO
DE GRIMAULT y Co
Farmacéuticos en Paris
El Jarabe de Rabano iodado de Grimault y Co, es una combinacion del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coclearia, plantas anti-scorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.
Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano iodado de GRIMAULT y Co, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.
Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisimo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.
Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y Co.
Paris.—Casa GRIMAULT y Co
8, Rue Vivienne, 8
Depósito en LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

BIBLIOTECA PARLAMENTARIA
Se ha publicado el I tomo, que comprende la discusion íntegra del proyecto de derechos pasivos á los maestros y II y III del de proyecto de Ley Constitutiva del Ejército.
Véndese á peseta en la Administración de la Biblioteca, Palafox, 21, y en la de este periódico.

A LOS SEÑORES ESTUDIANTE
OBRAS DECLARADAS DE TERCIO QUE SON PROPIEDAD DE EL COSMOS EDITORIAL
Libreria, Montera, núm. 21, Madrid
Manual de Fisiología Anatómica, por D. Federico Olóz Aguilera, catedrático de Medicina de Madrid; 3 pesetas cuarterno de 168 páginas.
Lecciones de Clínica Médica, por S. Jaccoud, profesor de clínica médica en la facultad de medicina de Paris. Version castellana de los Sres. Sanchez Ocaña y D. Javier Sautero. Dos tomos, 25 pesetas rústicas.
Elementos de higiene privada y pública, por D. Javier Sautero, catedrático de higiene de la facultad de medicina de Madrid. 21 mos, 20 pesetas.
Tratado de medicina legal, de Jurisprudencia médica y toxicología, por Legrand Du Sault, médico del hospital de la Salpêtrière de Paris. Obra premiada por el Instituto de Francia. Traducción, anotada y aumentada con la legislación médica legal española, inglesa y americana, por el Dr. D. Teodoro Ibañez y Font, profesor de medicina legal en la Universidad de Madrid. 3 pesetas cuarterno de 208 páginas.
Tratado de materia médica, por el Dr. J. B. Poussegur, Traducido y con una introducción terapéutica por D. F. Javier de Castro, catedrático de terapéutica en la facultad de medicina de Madrid. 3 tomos, 30 pesetas en rústica.
Los pedidos al Administrador de El Cosmos Editorial, Montera, 21, librería, Madrid.

RECOMPENSA NACIONAL
de 16,600 fr.
Grande Medalla de Oro, etc.
QUINA-ROCHE
ELIXIR VINOSO
Este Quina-Roché contiene todos los principios de las 3 quininas, de muy alta calidad y en su superioridad á los Vinos y á los Jarabes de Quina, contra el debilitamiento de las fuerzas y la energía, las afecciones del estómago, contra las costras, etc.
FERRUGINOSO
Este Ferruginoso contiene el hierro en combinación de la sangre, Cloruro, Sulfato, Carbonato, los principios de las quininas y de la Quina.
PARIS, 25, rue d'Orléans, y en todas las farmacias.